

actualités en perspective succès pour la 3^e édition du congrès marocain du GTVM à Marrakech

“Reproduire pour mieux produire”

C'est sur le thème de la reproduction “Reproduire pour mieux produire” que les vétérinaires du Maroc se sont retrouvés pour la 3^e édition de leur congrès à Marrakech, les 5 et 6 avril dernier.

Les vétérinaires praticiens marocains qui consacrent une grande partie de leur activité aux animaux de rente (ruminants et aviculture) se sont regroupés dans une structure technique inspirée du modèle français, le groupement technique vétérinaire du Maroc, tout comme les vétérinaires équins se retrouvent au sein de l'AMVE (Association marocaine des vétérinaires équins) et les vétérinaires canins au sein de l'AMVAC (association marocaine des vétérinaires des animaux de compagnie). Pour la troisième année consécutive, le GTVM a organisé son congrès scientifique, cette année autour du thème : “Reproduire pour mieux produire”.

● Ce congrès a ainsi rassemblé quelque 300 personnes, dont 150 praticiens issus de tout le Maroc, très studieux d'autant que le temps froid et pluvieux faisait particulièrement apprécier la douce chaleur qui régnait dans la salle de conférence.

● Quatre sessions étaient dédiées aux ruminants avec 16 conférences et deux autres, respectivement à l'aviculture et aux équidés selon un schéma d'organisation maintenant bien rodé pour les congrès du GTVM.

● L'exposition commerciale très animée, avec les stands des principaux laboratoires vétérinaires mondiaux et de leurs filiales marocaines, sponsors de ce congrès, ayant notamment permis l'élaboration d'un très complet compte rendu illustré des conférences, était le lieu d'échanges et de rassemblement. Trois de ces laboratoires ont pro-



1 Une riche exposition commerciale rassemblant les principaux laboratoires vétérinaires mondiaux et leurs filiales marocaines (photo NÉVA).

posé des symposiums sur des thèmes d'actualité liés à la prochaine mise sur le marché de produits innovants.

COMPRENDRE LE CYCLE SEXUEL ET CONNAÎTRE LES CRITÈRES D'ÉVALUATION DE LA REPRODUCTION

● Les deux premières sessions ont été consacrées à la compréhension du cycle sexuel et aux critères d'évaluation de la reproduction chez les bovins laitiers en y intégrant le traitement des infections utérines et la place de l'échographie dans les suivis de la reproduction.

● Les conférenciers ont fait profiter de leur expérience européenne, en particulier dans les exposés très clairs et pédagogiques du Pr émérite C. Hanzen de l'université de Liège, bien complétés par ceux plus pratiques de deux praticiens français (J.L. Cosson et G. Rouquet).

● La session équine a développé les mêmes thèmes autour des exposés d'une praticienne française (A. Chalard) consacrés à l'infertilité et au suivi de reproduction chez la jument et de celui de M. Benamar sur le choix des techniques de reproduction disponibles au Maroc.

les responsables du bureau organisateur du congrès

→ Président :

Dr Abdellatif Hachad

→ Vice président :

Dr Amin Abdelkrim Naami

→ Secrétaire général :

Dr Brahim Ameziane

→ Secrétaire général adjoint :

Dr Khalid Lemainguer

→ Trésorier :

Dr Driss Bengoumi

→ Trésorier adjoint :

Dr El Houssain Kadir

→ Assesneur :

Aissam El Yassouri

ACTUALITÉS

L'exposé du Pr A. Sghiri a conclu la session en détaillant et en illustrant dans un exposé très complet la place du placenta et la conduite de la délivrance, du poulinage aux 48 h qui suivent.

LA VACCINATION EN AVICULTURE

● La session aviculture a été entièrement consacrée à la vaccination ; thématique particulièrement importante dans un pays où l'élevage avicole occupe une place très significative et où la diversité des maladies présentes est très supérieure à celle connue en Europe. Ainsi, de nombreuses maladies doivent continuer à faire l'objet d'un suivi vaccinal systématique comme la maladie de Marek, la maladie de Newcastle, la grippe aviaire à H9N2, la variole aviaire, ...

● Les principes d'élaboration d'un programme de vaccination ont été présentés par S. Fellahi (IAVH II) avec trois exemples de programmes mis en œuvre en poulet de chair (dont un incorporant une vaccination au couvoir pour les maladies de Gumboro, de Newcastle et la bronchite infectieuse) et en poulettes futures pondeuses.

Les différents types de vaccins et les techniques de vaccination associées ont été illustrées par D. Bengoumi ; un dernier exposé a permis d'évoquer les principes d'évaluation de ces programmes.

L'IMPORTANCE DU VÊLAGE "PLAQUE TOURNANTE POUR LA REPRODUCTION"

● Les deux dernières sessions consacrées aux ruminants ont tout d'abord permis de rappeler dans une première série d'exposés l'importance du vêlage "plaque tournante pour la reproduction" (C. Hanzen). Celui-ci a clairement illustré comment la survenue de dystocies, rétention placentaire, infections utérines, balance énergétique négative et acidose subclinique conditionnent les performances de reproduction.

Les exposés suivants de I. Belakbir et de J. Rouquet ont décrit l'importance de la relation alimentation/performances de reproduction ainsi que celle existant entre la croissance et la mise à la reproduction, résumant des connaissances classiques mais toujours indispensables à mettre en œuvre en pratique.

● La dernière série d'exposés a permis de décrire les principes de la visite de reproduction en élevage (B. Ameziane) et les



2 Les pauses, moments de convivialité et d'échanges commerciaux et confraternels autour de jus d'orange, thé à la menthe et des fameuses pâtisseries marocaines (photo NÉVA).



3 Le stand NÉVA, gracieusement mis à disposition par le GTVM, très visité : Les NOUVEAU PRATICIEN VÉTÉRINAIRE élevages et santé - équine - canine-féline connaissent un vif succès chez les confrères Marocains et plus généralement, dans les pays d'Afrique du nord, haut lieu de la francophonie.

modalités de suivi de troupeau pour passer "du suivi de troupeau au troupeau qui suit" (J-L. Cosson), en précisant les modalités nécessaires à la création d'une équipe vétérinaire/éleveur au service d'une véritable stratégie de performance du troupeau.

Au total, un congrès très dynamique qui n'attend que sa 4^e édition pour 2020, à Marrakech ou ailleurs, dans une des nombreuses belles villes du Maroc ! □

Marc Savey